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本报记者 葛会忠

“感恩时代给了我这样的机遇，

让我站在了这样的时点上。”四川象

棋队选手郑惟桐说。

在10月25日晚进行的第五届全

国智力运动会开幕式上，郑惟桐作为

运动员代表进行宣誓。如同他在杭州

亚运会上为中国体育代表团夺得历

史性的第200金时所说，自己是非常

幸运的，要感谢象棋，感谢这个时代。

在本届智运会上，郑惟桐将代表

四川队参加象棋专业男子团体比赛，

这个小项的第一轮比赛是在11月1日

上午，所以他原本可以在学校多待一

段时间。不过在3天前接到宣誓任务

之后，他提前赶到了合肥。就像准备

一场比赛一样，郑惟桐对于每一个环

节的准备都非常认真，登场前反复温

习宣誓的内容、演练宣誓的动作。“这

是我第一次在大型综合性运动会上

作为运动员代表宣誓，之前还是在单

项赛事中有过这样的经历。”郑惟桐

说，能够代表运动员、代表象棋去完

成这项使命，感到很开心、很荣幸。

现在郑惟桐在读大四，由于前段

时间备战和参加杭州亚运会，他没有

赶上新学期开学，也落下了不少课

程。从杭州回到清华大学之后，郑惟

桐抓紧时间补课，不过在学校待了不

到两周，上周他又奔赴西安，参加“象

棋弈公益”亚运冠军陕西行，随后又

抓紧时间赶回去继续学习。在参加完

智运会开幕前后的系列活动之后，郑

惟桐还要赶回学校，在象棋男团比赛

开始前再回到合肥。

“亚运会的强度很高，许多参赛

队的水平明显都有提升，感觉消耗确

实挺大。不过赶去西安参加公益活动

我觉得还是很有意义的，这不仅对象

棋运动的发展和弘扬优秀传统文化

很有意义，对我来说也是很好的学习

机会。那是我第一次以亚运会冠军的

身份参加公益活动，对活动本身以及

对于责任感和荣誉感，都有了新的认

识。”郑惟桐说，这也要感谢清华大

学，对于自己的备战与参赛以及参加

这些公益活动，也都给予了很大的支

持，“特别是还要抽时间补课，老师和

同学们都给予我很多帮助。感觉大学

时光真的过得非常快，转眼之间就来

到了大四，这3年多的大学生活给了

我很多启发，让我可以不拘泥于棋手

的身份，以不一样的视角去看待问题

和思考未来。”

在校园与赛场之间来回奔波的

状态，郑惟桐现在已经非常习惯了。

“感觉非常充实，在这个过程中，特

别是面对学业的时候，遇到很多困

难和挑战，但也都在学校、老师、同

学的帮助下逐一克服。”郑惟桐说，

有时候回头想想经历过的这些事、

克服掉的困难、直面过的挑战，多少

会觉得有些不可思议。虽然有些事

情刚开始做得也不够好，也不知道

该怎么去应对，但这种在困难和挑

战面前努力前进的经历，让他不断

学习、不断成长。

谈到即将要面对的本届智运会

象棋男团比赛，郑惟桐说，智运会是4

年一届的大型赛事，在每个人心中有

着非同一般的意义，虽然压力很大，

竞争激烈，但肯定是要努力去争取好

成绩。在上届智运会上，郑惟桐曾代

表四川队获得该项目铜牌。“客观来

说，我们队的整体实力肯定是可以排

到前列的，我也特别希望和队友团结

协作取得好成绩，希望能在合肥留下

精彩的、令人满意的棋局。”

（合肥10月25日电）

本报记者 弓学文

与人工智能机器人下棋、现场跟

棋牌大师学艺、让新一代认知智能大

模型写作文……10月25日，第五届全

国智力运动会博览会暨2023中国·合

肥智慧体育博览会在合肥滨湖国际

会展中心开幕，场馆内人头攒动，热

闹非凡。

本届智博会采取线下和线上相

结合的方式，更好地打造全国智力运

动的竞技平台、普及平台、文化平台

和产业平台，为推广普及智力运动项

目发展，促进“体育+文化+产业”等

深度融合贡献力量。

本届展会展出总面积20000平方

米，邀请优选近百家企业、300余个智

慧体育新技术、新产品品牌参展，立

足全民健身智慧化发展创新，重点聚

焦物联网、云计算、大数据、人工智能

等新技术在体育应用领域的探索和

实践，进一步推动实现全民健身与数

字时代的深度融合，力争打造为全国

智慧体育新技术、新产品及应用场景

高端展示和交易的新平台。

线上云展平台可实现云洽谈、

云展示、云对接，将100余家近千款

产品上线，通过采购商线上登记引

流，开通KOL及KOC线上直播等，提

升智博会整体丰富度，实现线下精

准对接。同时，线上云展平台还可实

现发布大会动态、新闻概览、业界行

情，为参展商及采购商提供最全的

业界行情，在平台上还可以创建线

上直播平台，实现企业宣传的多样

化需求。

不仅如此，本次大会还有多项

拓展类项目的比赛，比如数字棋类

运动比赛、魔方比赛等，其中数字棋

类运动《金铲铲之战》比赛是本次大

会唯一一个以棋为概念设计的智力

运动项目。

近年来安徽主动融入长三角一

体化发展，统筹推进群众体育、竞技

体育、体育产业、体育文化发展。本

届博览会是五智会的重要组成部

分，致力于交流和传播先进的体育

理念，打造智能场景，推动项目落

地，并集中展示合肥人工智能及高

科技产业集群以及合肥全民健身社

会化发展的成果和智慧体育成就，

为人工智能在体育领域的应用起到

了探索、引领和示范的作用。

（合肥10月25日电）

本报记者 杜 婕

10月25日，第五届智力运动会

大众公开组网络组赛事在合肥开

赛，64名参赛选手经过海选，从380

余万名参赛者当中脱颖而出，登上

全国智运会的舞台。

为充分发挥智运会的多元社会

功能和综合价值，体现全民棋牌全

民参与，进一步增强人民群众的参

与感、获得感、幸福感，本届智运会

设立了大众公开组，包括亲子组、社

区（乡镇组）和网络组，其中网络组

赛事就是2023“我要上智运”全民棋

牌全国网络大赛总决赛。

“我要上智运”全民棋牌全国网

络大赛采用线上网络比赛海选和线

下面对面网络决赛相结合的形式。

在4个月的时间，全国各地380余万

爱好者参与，最终产生了64名决赛

选手，于10月25日至26日齐聚合肥

滨湖国际会展中心，切磋技艺。此

次网络赛项目设置为“四棋两牌”，

“四棋”指象棋、国际象棋、五子棋和

国际跳棋；“两牌”指桥牌和掼牌。

对于此次能够参加网络赛总决

赛，掼牌组选手吴磊表示：“入围总

决赛并不容易，继续拼搏将更精

彩。”同为掼牌组的丛越称：“人生

如牌局，抓不到好牌，也要每一手谨

慎。”潘荣清和吴宏都对参加智运会

感到很开心，希望以掼牌为桥梁，以

牌会友。

桥牌组选手傅宏伟说：“对于一

名非职业牌手来说，能成为晋级总决

赛的幸运儿之一，是我桥牌生涯中一

次莫大的荣誉，希望在总决赛中能赛

出水平，收获友谊。”高背发表示：“我

感到非常荣幸能够参加此次总决赛，

我将尽我所能，发挥最佳水平，打出

风采。”李华说，作为业余牌手能有机

会参与这样的盛会，要对组委会表示

诚挚的感谢，“愿桥牌运动能广泛普

及，让更多的年轻人积极参与。”在张

志强看来，桥牌不仅益智健身，更为

生活增添乐趣和色彩。

覃梓晨是五子棋组选手，他说：

“每一次比赛都是宝贵的经验，也是

成长的必然。”夏建晋的下棋心得是

“即使身处黑暗，也应心存光明。”

国际象棋组的蔡林这样形容自

己此次参赛，“奔走在自己的喜欢和

热爱里。”李树龙则希望能够超越自

我、勇于向前。

象棋组的李金鑫说：“棋如人

生，人生如棋，乐在棋中，棋乐无

穷。”倪霁阳则希望自己能够顽强拼

搏，赛出风格。（合肥10月25日电）

本报记者 杜 婕

第五届全国智力运动会是智力

运动项目的最高水平综合性体育赛

会，不仅竞技水平高，赛事本身引人

瞩目，其奖牌和奖盘的设计也颇具

特色，具备很深的文化内涵。

奖牌正面设计简约，主要以五

智会会徽为主要图形，充分彰显五

智会选手锐意进取、力求争先的赛

事精神。

奖牌背面采用吉祥物“智多星”

与赛事项目相结合的设计，奖牌上

方镌刻赛事口号“智汇合肥，弈彩绽

放”，奖牌背面独特的线设计增添了

奖牌的科技感。棋盘之上融入了围

棋、象棋、国际象棋、五子棋、国际跳

棋以及桥牌的元素，寓意项目多元、

各放异彩。

奖盘突破传统团体奖杯形式，以

圆形作为主要造型，同时融入中国传

统纹样及五智会元素，充满文化感。

奖盘外圈5组莲花纹与祥云纹

环绕，5组寓意第五届，莲花纹寓意

比赛公平、公正、廉洁，祥云纹寓意

美好吉祥的祝福。

奖盘内圈以方胜纹环绕，寓意

同心协力、优胜共赢，突出团体奖盘

的含义。

圆心加入五智会名称、口号、吉

祥物，展现赛事特征。

（合肥10月25日电）

本报记者 弓学文

随着人工智能的发展和广泛应用，越来越多的

人工智能设备走进寻常百姓家。在五智会博览会的

展位上，象棋、围棋机器人不仅凭借酷萌的外表火爆

会场，而且其高深莫测的棋艺也得到了大家的赞赏，

围观群众跃跃欲试，与机器人一决高下，一时间，机

器人成了博览会的“团宠”。

元萝卜AI下棋机器人采用了机械臂的设计，可

以像人手一样直接伸入棋盒之中，并通过磁吸的方

式实现棋子的取、放，同时搭配顶部的视觉系统，做

到“眼”“手”同步工作，机械臂的操控精度达到毫米

级，可以将棋子精准放在小尺寸的棋盘之上。“象棋

版机器人去年上市，目前已经一年多了，反响非常

好，今年围棋版也已上市。”商汤科技市场经理王思

明表示，通过这些人工智能的新应用、新产品，希望

能为大力弘扬中华优秀传统文化贡献力量。

空头炮、连环马……一场场精彩绝伦的人机决

斗展开，棋牌爱好者们或败下阵来、或乘胜而上继续

闯关，围观群众也兴致勃勃，纷纷献言献策，共战元

萝卜AI下棋机器人。“在产品设计中，我们为了迎合

青少年的爱好，设置了闯关模式，难度逐级提升，类

似于打游戏通关的一种形式，吸引青少年们学习象

棋。”王思明说，为了更好传播象棋文化，助力象棋运

动发展，中国象棋协会大力支持象棋机器人的发展，

而且公司也使用了和中国象棋协会合作开发的课

程，包括16至13级的等级考试，我们的机器人最高难

度等级具备了特级大师的水平。

让传统文化进校园，大力弘扬中华优秀传统文化，

这是商汤科技的初心，为了更好融入到青少年的学习

生活当中，元萝卜AI下棋机器人不仅在内容方面进行

了精心设计，其呆萌的“宇航员”外表，也深受青少年和

大众喜爱。目前机器人象棋版已经走进了全国很多家

学校和机构，激发了青少年们学习象棋的兴趣。

青少年的背后是一个个家庭，目前元萝卜AI下

棋机器人不仅是青少年的学习工具，也是陪伴老人

的实用产品。展会现场就有很多中老年朋友饶有兴

致地与机器人过招。大家轮番上阵，根本不让机器人

闲着。“现在玩手机多了，很容易影响视力，所以老人

们特别喜欢这个产品。”王思明说，“非常感谢智力运

动博览会这个平台，让我们可以更好地触达用户、了

解用户。” （合肥10月25日电）

科技赋能 产业联动

智慧体育新技术亮相五智会博览会

“我要上智运”带动380余万参赛者

全民棋牌网络大赛为业余选手搭台

在校园与赛场之间充实地奔跑

郑惟桐感恩时代给予的机遇

五智会奖牌与奖盘设计揭秘

文化探源

老人小孩都喜欢

下棋机器人成为博览会“团宠”

第五届全国智力运动会开幕式现场 赛事组委会供图

参加博览会的群众与下棋机器人对弈。 本报记者 葛会忠摄

选手在“我要上智运”比赛中。 本报记者 葛会忠摄


